

ÉDITO

Par Harout Mardirossian

Connexions établies

Il y a 30 ans, l'Artsakh et son peuple démarraient leur quête vers leur indépendance, même si depuis 1921 les revendications de rattachement à l'Arménie n'avaient jamais réellement disparu. Il y a 30 ans, le peuple d'Artsakh, alors que le régime azéri lui refusait tout droit, affirmait dans le calme son droit à vivre libre sur ses terres, dans sa culture arménienne, et de pratiquer sa langue et sa religion. La réponse azérie fut la répression sous forme de pogroms à Soumgaït mais aussi à Bakou, Kirovabad, Guétashen ou Chahoumian ainsi que les bombardements quotidiens du régime azéri sur Stépanakert pendant près de trois ans. Cette période a démontré la détermination du peuple d'Artsakh à vivre libre et que le retour en arrière sous la domination azérie n'était pas possible.

30 ans après, la sécurité du peuple d'Artsakh reste posée. Certes, entre-temps, les forces d'auto-défense de l'Artsakh ont fait stopper les bombardements, ont repris par la force le contrôle du territoire et instauré une zone de sécurité. En 1994, un accord de cessez-le-feu a été signé et un processus de médiation a été lancé sous l'égide du Groupe de Minsk de l'OSCE (France, Russie, Etats-Unis) sans aboutir à une solution politique. En même temps, l'Azerbaïdjan n'a jamais été aussi belliqueux, a été surarmé par les Etats qui sont précisément chargés de trouver une solution de paix et n'a jamais autant violé le cessez-le-feu qu'au cours de l'année écoulée. Face à cet Azerbaïdjan agressif, l'Arménie, l'Artsakh et la Diaspora font corps depuis 30 ans et opposent la même revendication de sécurité et de liberté dans le combat pour le droit des peuples à disposer d'eux-mêmes.

Or, pour la première fois, l'Arménie aura dans quelques jours un nouveau président qui ne sera pas issu du Mouvement Karabagh. En effet, Armen Sarkissian, comme le Premier ministre Karen Karapétyan, n'étaient pas avec Lévon Ter Pétroussian, Robert Kotcharian et

Serge Sarksian, parmi les leaders des manifestations, il y a 30 ans. C'est une donnée importante qui montre qu'une page se tourne en Arménie, aidée par le changement de régime constitutionnel. De fait, les regards se dirigent désormais vers le siège du gouvernement et non plus vers le palais présidentiel et on peut raisonnablement penser que, là, l'Artsakh et la sécurité des Arméniens seront encore et toujours au cœur des préoccupations, compte tenu des menaces extérieures venues d'Azerbaïdjan ou de Turquie.

La Turquie, parlons-en ! Nous avons titré notre dernier éditorial : « Qui pour arrêter Erdogan ? » et il faut dire qu'un mois plus tard, on ne voit toujours personne alors que désormais la répression se poursuit en Syrie, en Turquie et aussi en Europe. Dans ce contexte, ce ne sont pas les propos de Garo Paylan, venu en France fin janvier en invité d'honneur du dîner du CCAF, qui vont nous rassurer, bien au contraire. Mais au moins durant les différents entretiens qu'il a pu avoir (médias, députés, maires, sénateurs...) et surtout avec le président Macron lors du dîner, Garo Paylan a pu exposer longuement, sans détour, la situation en Turquie, argumentant avec précision et mettant en garde contre ce qui ressemble de plus en plus à l'Allemagne des années 30 ou encore à la Turquie de Talaat, Enver et Djemal.

Aussi, cette connexion exceptionnelle qui s'est établie, grâce aux organisations arméniennes de la Diaspora, entre l'opposition au pouvoir d'Erdogan et la France, entre l'Artsakh et la France, entre l'Arménie et la France, vaut toutes les victoires. Nous pourrions sans doute en voir les fruits prochainement, comme nous les voyons, dans un autre domaine de coopération franco-arménienne, où nous assistons, stupéfaits, au plus de 20 millions de vues du clip de la chanson, *Mi Gna*, basée sur la connexion artistique fructueuse d'un DJ arménien de Los Angeles, Super Sako, et d'un rappeur français, Maître Gims.

France Arménie LE LIEN PRÉCIEUX ENTRE TOUS LES ARMÉNIENS

Créé en avril 1982

FONDATEURS:

Mihran Amtablian
Kévork Képénékian
Jules Mardirossian
Vahé Muradian

EDITION FRANCE ARMÉNIE:

17 Place de la Ferrandière
69003 - Lyon
Tél: 04 72 33 24 77
Fax: 04 72 34 59 05

Courriel: contact@france-armenie.fr
Site web: www.france-armenie.fr

DIRECTEUR DE LA PUBLICATION:

Harout Mardirossian

COLLABORATEURS de ce NUMÉRO:

Gérard Achdjian
Nazik Armenakian
Zmrouthe Abozian
Arménag Bédrossian
Vicken Cheterian
Krikor Djirdjirian
Georges Festa
C. Gardon
Nairi Khatchadourian
Vilma Kouyoumdjian
Varoujan Mardikian
Harout Mardirossian
Jules Mardirossian
Rajak Ohanian
Rémy Sirope
Norbert Saradjian
Marie Soghomonian
Raffi Soghomonian
Vahé Ter Minassian
Hélène Terzian
Marie-Anne Thil
Tigrane Yégavian
Jean Yérémián

**SECRÉTAIRE DE RÉDACTION
INFOGRAPHISTE:**

Véronique Sanchez-Chakérián

CONCEPTION GRAPHIQUE:

Christine Kirkorian

**RESPONSABLE
DES PAGES ARMÉNIENNES:**

Krikor Tavitian

ABONNEMENTS et PUBLICITÉ :

04 72 33 24 77

IMPRIMERIE:

BRAILLY - Saint Genis Laval
Commission Paritaire des Publications
et Agences de presse
N° CPPAP 0318 G 87300

Reproduction interdite de tout article, photo ou document sans l'accord de l'administration du journal. La rédaction n'est pas responsable des documents qui lui sont adressés spontanément.